
邮箱:snbxw@sina.com 主编/ 普布旺堆 责编/ 嘎玛卓玛 校对/ 李红 综 合 2024年5月10日 星期五 3版

人民日报评论员观察

习近平总书记指出：“完善落实‘两个毫不动
摇’的体制机制，支持民营经济和民营企业发展壮
大，激发各类经营主体的内生动力和创新活力。”本
版今起推出系列评论，为进一步优化民营企业发展
环境集智聚力。

——编 者

完善落实“两个毫不动摇”的
体制机制，一项重要任务在于，从
制度和法律上把对国企民企平等
对待的要求落下来，破除制约民
营企业公平参与市场竞争的制度
障碍，提振市场信心

前不久，在浙江省温州市举行的
一场民营经济现场座谈会上，一家国
家级专精特新“小巨人”企业的负责
人提出建议：“招投标中有时会遇到
恶性竞争，希望政府部门给予规范。”

市场有呼声，政策有回应。不久
前，国家发展改革委等8部门联合印
发《招标投标领域公平竞争审查规
则》（以下简称《规则》），并自今年5月
1日起施行。

作为具体领域和行业性公平竞
争审查的首部部门规章，《规则》有机
衔接《公平竞争审查制度实施细则》
等现有制度，细化实化招标投标领域
公平竞争审查的相关内容，成为完善
落实“两个毫不动摇”体制机制的生
动写照。

法治是最好的营商环境，具有固

根本、稳预期、利长远的重要保障作
用。完善落实“两个毫不动摇”的体
制机制，一项重要任务在于，从制度
和法律上把对国企民企平等对待的
要求落下来，破除制约民营企业公平
参与市场竞争的制度障碍，提振市场
信心。

该“立”的要积极主动“立”起
来。近年来，民营经济大省浙江持续
优化政务服务，推出如涉企问题高效
闭环解决机制等一系列举措。《浙江
省优化营商环境条例》把这些经验做
法以法规条文的形式固化下来，为各
类经营主体投资兴业提供更加全面
系统的法治保障。聚焦民营企业核
心关切，解决企业反映强烈的突出问
题，建立健全关系全局、管住长远的
常态长效机制，有利于为民营经济营

造更好的发展环境。
该“破”的要在

“立”的基础上坚决破
除掉。“我们在拓展全
国市场的时候，曾遇
到一些城市不让进入
的问题。”浙江省一家
经营共享电单车的民
营中小企业，一度遭
遇准入门槛高、区域

限制多等问题。在《中共中央国务院
关于促进民营经济发展壮大的意见》
出台后，有关部门持续强化反垄断执
法。该企业明显感受到“玻璃门”少
了，开拓全国市场的脚步不断加快。

目前，妨碍统一市场和公平竞争
的政策措施清理工作取得积极成效，
清理相关政策措施4218件，其中涉及
妨碍市场准入和退出的1917件，涉及
妨碍商品和要素自由流动的568件。
坚决清理涉及不平等对待企业的法
律、法规、规章、规范性文件，破除影
响公平竞争的法律法规障碍和隐性
壁垒，营造稳定、公平、透明、可预期
的法治环境，将为持续深化全国统一
大市场建设打下坚实基础。

作为维护社会公平正义的最后

一道防线，司法的兜底作用不可忽
视。以法治的确定性助力提信心、稳
预期、促发展，是确保“两个毫不动
摇”落到实处的必然要求。今年的

《最高人民法院工作报告》提到：依
法保护民营企业产权和民营企业家
合法权益；将社会危害性作为判断罪
与非罪的根本标准，坚决纠正把经济
纠纷当犯罪处理，一、二审对16家企
业、34名企业主和管理人员依法宣告
无罪。把依法平等保护原则融入司
法政策、落到个案办理，坚持对各类
所有制企业一视同仁、平等对待，就
能增强各类经营主体的信心和底气。

习近平总书记指出：“民营经济
是我国经济制度的内在要素，民营企
业和民营企业家是我们自己人。”促
进民营经济发展壮大不是权宜之计，
而是长久之策。统筹立与破，把握制
与治，营造稳定透明可预期的制度环
境，必能促进多种所有制经济共同发
展。

公平市场竞争 平等法律保护
——支持民营经济和民营企业发展壮大①

李 斌

近期，《美国国家科学院院刊》发
布了一项惊人研究，揭示每升瓶装水
中平均含有约 24 万个可检出的塑料
微粒。这些纳米级的塑料颗粒能够进
入我们的肠道或肺部细胞，进而穿越
血液，抵达心脏和大脑，甚至对孕妇而
言，它们能穿越胎盘，进入胎儿体内。

那么，面对这样的污染，我们如何
保障自己的饮水安全呢？把水烧开能
否有效降低微塑料的含量呢？应急总
医院消化内科兼感染疾病科主任、主任
医师刘晓川为你揭秘如何通过烧水降
低微塑料含量，让你的饮水更加安全。

把水烧开是一种简单有效降低微
塑料含量的方法

近期关于瓶装水中微塑料的研究
结果令人震惊，这让我们不得不重新
审视我们的饮水习惯。对于大多数家
庭来说，把水烧开是一种简单且有效
的杀菌方法。

关于微塑料，烧开水确实能在一
定程度上降低其含量。当水被烧开
时，微塑料颗粒会与水中的碳酸钙结
合，形成沉淀物。通过简单的过滤，我
们可以去除高达 84%的微塑料。因
此，把水烧开再喝，确实是一个降低微
塑料摄入的有效方法。

当水被加热至沸腾时，微塑料颗
粒由于密度和大小的差异，会与水中
的其他物质发生分离，一部分会沉淀
到水底。因此，在烧开水之后，如果条
件允许，我们可以使用过滤器或纱布
进行简单的过滤，进一步减少水中的
微塑料颗粒。

微塑料“潜伏”生活中 这些“防身

术”你get了吗？
保证饮水安全,你需要做这四件

事
1.选择质量好的瓶装水：购买瓶装

水时，注意查看产品标签和认证信息，
选择有质量保证的品牌。避免购买来
源不明或价格过于低廉的瓶装水。

2.定期更换水壶和水杯：即使是
高质量的水壶和水杯，长期使用也可
能磨损，导致微塑料产生。建议定期
更换，保持清洁。

3.安装家用净水器：安装家用净
水器可以有效去除水中的杂质和微塑
料颗粒，提供更安全的饮用水。

4.使用不锈钢或玻璃材质水壶：
烧水更安全，因为这些材质不易释放
微塑料颗粒。

所以，我们要尽量避免使用塑料
水壶，尤其是在高温下，塑料中的化学
物质可能会加速分解，增加微塑料的
风险。

生活中的这些常见场景稍加改变
就可有效避免微塑料

使用可重复使用的购物袋：在购
物时，选择可重复使用的购物袋代替
塑料袋，既环保又时尚。

减少外卖和快餐的摄入：外卖和
快餐包装中常含有大量塑料，不仅可
能产生微塑料，还可能含有其他有害
物质。尽量自己做饭，既健康又环保。

注意食品包装：购买食品时，注意
检查包装是否完整，避免购买破损或
变形的包装食品。

培养这些个人卫生习惯 帮你远
离微塑料的侵害

1.使用天然洗漱用品。选择不含
微塑料颗粒的洗漱用品，如天然成分
的牙膏、洗面奶等。关注产品的成分
表，避免购买含有微塑料的产品。

2.定期清洁皮肤。勤洗澡、洗手，

保持皮肤清洁，尤其是在接触可能含
有微塑料的物品后。避免用手直接触
摸脸部和口腔，以减少微塑料通过皮
肤接触进入体内的风险。

3.参与垃圾分类和回收。将塑料
制品进行分类投放，提高回收利用
率。通过参与环保活动，了解微塑料
污染的危害和解决方案，共同为保护
环境贡献力量。

烧开水VS瓶装水：到底哪个更健
康？

关于自己烧水喝和喝瓶装水哪个
更健康的问题，其实并没有一个绝对
的答案。这主要取决于当地的水质和
个人的生活习惯。

经过水厂净化处理后 自来水通
常能满足国家标准

自己烧水喝，通常指的是使用自
来水烧开后饮用。自来水经过水厂的
净化处理，通常能够满足国家颁布的

《生活饮用水卫生标准》。虽然有时人
们会担心自来水中可能含有重金属、
氯等有害物质，但实际上，只要水源地
没有受到严重污染，并且煮沸时间充
足，这些有害物质可以被大大降低甚
至消除。

例如，自来水中可能含有的镁、钙
等物质，在加热过程中会形成水垢，但
这些水垢并不会对人体造成直接危
害，除非大量食用。同时，自来水中的
氯含量通常都在安全范围内，并且在
煮沸过程中，大部分氯会挥发掉，因此
不必担心其对人体造成伤害。自己烧
水喝相对经济、方便，且如果注意水质
和煮沸方式，通常比较安全。

避免长时间反复煮沸自来水 导
致矿物质流失和亚硝酸盐增多

值得注意的是，如果水反复煮沸，
水中的矿物质会逐渐流失，且可能产
生微量的亚硝酸盐。亚硝酸盐虽然对

人体有一定的血管扩张作用，但大量
摄入可能会导致血管扩张，出现头痛、
嗜睡等症状，甚至有可能引发中毒。
因此，建议避免长时间反复煮沸自来
水，并适量饮用。

瓶装水长时间喝有可能导致营养
不均衡

如果当地的水质较差，含有过多
的重金属或其他污染物，那么喝瓶装
水可能是一个更安全的选择。瓶装水
以其便捷性和安全性受到许多人的青
睐。然而，近年来有关瓶装水的健康
问题也引发了人们的关注。

此外，瓶装水通常不含有人体所
需的矿物质，长期饮用可能会导致营
养不均衡，甚至引发皮肤粗糙等问
题。因此，即使选择瓶装水，也建议适
量饮用，并结合其他饮食方式确保营
养均衡。

瓶装水在生产、储存和运输中有
被污染可能

首先，瓶装水在生产、储存和运输
过程中，如果处理不当，可能会受到细
菌和病毒的污染，进而引发口腔感染、
胃肠道损伤等问题。这些细菌污染可
能导致口角炎、口腔溃疡等口腔疾病，
以及腹痛、腹泻、食欲下降等胃肠道症
状。因此，选择有信誉的品牌和确保瓶
装水在有效期内饮用是非常重要的。

其次，瓶装水中可能含有的微塑
料颗粒也是一个不容忽视的问题。近
期，根据国际学术期刊《美国国家科学
院院刊》(PNAS)发表的研究，每升瓶
装水中平均含有约 24 万个可检出的
塑料微粒。这些微塑料颗粒可能通过
饮水进入人体，虽然目前关于微塑料
对人体健康的长期影响仍在研究中，
但长期摄入微塑料可能会对人体健康
产生潜在风险。

（来源：人民网）

烧水除塑有方法 饮水安全新招揭秘
莫鹏

卫生与健康

（上接第一版A）助力两国各自现代化
进程。2016年我到访的河钢斯梅戴雷
沃钢厂已是塞尔维亚三大出口企业之
一。塞尔维亚的蜂蜜、红酒、牛羊肉等
农食产品备受中国消费者喜爱。

我们坚持互帮互助。新冠疫情发
生后，我同武契奇总统两次通话，就抗
疫合作达成重要共识。中方向塞方援
助并优先提供多批医疗防护物资，还
派遣专家组赴塞尔维亚。塞方全力支
持中方在疫情期间帮助旅外侨民的

“春苗行动”，塞尔维亚民间组织自发
向中国人民捐助口罩等物资。这种雪
中送炭的兄弟情谊弥足珍贵。

我们坚持互学互鉴。中塞都致力
于追求人民幸福、国家富强，两国积极
开展治国理政经验交流，加强政党交
往。两国人民对彼此深怀好感，文化、
体育、旅游等人文交流热络。塞尔维
亚篮球明星约基奇为中国和美乡村篮
球大赛鼓劲加油。两国互免持普通护
照人员签证，为人员往来和交流合作

提供了便利。
中国人讲，“朋友以义合”。塞尔

维亚人说，“朋友是生命中最好的财
富”。中塞长期友好交往和互利合作
充分表明，两国关系不断深化发展顺
应历史潮流，符合人民根本利益，有利
于双方共同进步。新时代新征程，中
塞全面战略伙伴关系进一步发展具有
广阔空间。我愿通过这次访问，同塞
方一道努力，发扬光大中塞铁杆友谊，
用实实在在的行动，更好造福两国人
民，促进世界和平和发展，共同推动构
建人类命运共同体。

我们要始终做真诚相待的好朋
友。中塞将深化和拓展全面战略伙伴
关系。双方将沿着相互理解、相互信
任、相互支持、相互助力的道路不断前
进，继续在涉及彼此核心利益和重大
关切问题上给予对方坚定支持。中国
尊重和支持塞尔维亚人民自己选择的
发展道路，支持塞尔维亚维护国家主
权和领土完整的努力，反对任何势力

干涉塞尔维亚内政。
我们要始终做合作共赢的好伙

伴。中国正在以高质量发展全面推进
中国式现代化，加快发展新质生产
力。近年来，塞尔维亚经济社会发展
成就显著。中塞要深入挖掘互利合作
潜力，落实好共建“一带一路”中期行
动计划，争取打造更多标志性项目，拓
展科技创新、先进制造、绿色能源、数
字经济、人工智能等新兴领域合作，共
享发展机遇，共创美好未来。

我们要始终做促进公平正义的好
榜样。中塞两国作为铁杆朋友和世界
和平的维护者，在诸多重大国际和地
区问题上立场相近。面对变乱交织的
国际形势，我们要加强在联合国等国
际组织中的协调和配合，共同倡导平
等有序的世界多极化和普惠包容的经
济全球化，践行真正的多边主义，致力
于维护世界和平稳定和国际公平正
义。

我们要始终做民心相通的好知

音。中塞铁杆友谊经历过血与火的淬
炼，在新时代更加焕发出新的光彩。
我们要打造立体多元的人文交流和地
方合作格局，用好“免签+直航”效应，
发挥好互设文化中心的作用，加大教
育、体育、文化、旅游等合作，为青年创
造更多机遇，让中塞友好薪火相传。

此时此刻，我们不能忘记，25 年
前的今天，北约悍然轰炸中国驻南联
盟大使馆，邵云环、许杏虎、朱颖 3 名
中国记者不幸遇难。中国人民珍视和
平，但绝不会让历史悲剧重演。中塞
两国人民用鲜血凝成的友谊成为两国
人民的共同记忆，也将激励双方一道
阔步前行。

回望征途千山远，翘首前路万木
春。站在新的历史起点上，我们愿同塞
尔维亚朋友一道，不忘初心、携手进步，
共谱国家发展振兴新篇，共建新时代中
塞命运共同体。春华秋实，让我们一起
见证和期待中塞友谊之树茁壮成长，结
出更多造福两国人民的累累硕果。

习近平在塞尔维亚媒体发表署名文章

公 告
广大市民：

感谢您对市政府工作的关心和支
持。4月27日至5月3日共受理群众来
电反映事项80件，其中咨询类53件、求
助类 27 件，已办结 74 件，正在办理 6
件，办结率达 92.5%、回复率达 100%。
现将具体办理情况报告如下。

一、咨询类：一是关于咨询46家单
位（办公室）电话号码事宜。分别为乃
东区结巴乡人民政府办公室，乃东（2
次）、扎囊、浪卡子、曲松、加查、桑日6
县（区）人民政府办公室，乃东区住房
和城乡建设局、税务局，扎囊、浪卡子、
错那、隆子4县（市）委政法委，贡嘎县
民政局，桑耶寺管会，市中级人民法
院，市委统战部、党校，团市委，市民宗
局、公安局、民政局、自然资源局、住
房和城乡建设局、人力资源和社会保
障局（社保科）（4 次）、退役军人事务
局、信访局、综合执法局（2 次），市边
境管理支队（9 次）、税务局、邮政管理
局、国网山南供电公司（2 次）电话号
码，已办结。二是关于咨询某景区
是否收费和收取 60 元门票费是否合
理事宜（2 次），已办结。三是关于咨
询 G219 浪卡子县前往洛扎县路段是
否存在交通管制事宜，已办结。四是
关于咨询拉姆拉措、思金拉措景区是
否对游客开放事宜（3 次），已办结。
五是关于乃东城区某旅游公司员工咨
询旅游车辆营运证到期后车辆能否继
续使用事宜，已办结。

二、求助类：一是关于反映错那市
夏日路停水事宜，已办结。二是关于
乃东城区某小区住户反映因小区停电
导致来电人被困小区电梯事宜，已办
结。三是关于乃东城区白日街某商铺
反映停水事宜，已办结。四是关于 2
人先后反映扎囊县、错那市某村境内
私自开挖采石事宜（2 次），已办结。
五是关于反映来电人 2014 年在乃东
城区出资购买的土地受规划红线影
响，目前剩余面积较少事宜，相关部门
正在积极协调，我办将持续跟踪督
办。六是关于隆子县某村村民反映电
信通讯信号不稳定事宜，相关部门正
在积极协调，我办将持续跟踪督办。
七是关于乃东城区某居民反映某商铺
安装的油烟排气管扰民事宜，已办
结。八是关于反映在某汽修厂维修车
辆时该店铺工作人员未提前告知来电
人的情况下收取 50 元检查费是否合
理事宜，已办结。九是关于隆子县某
村村民反映当地实施乡村振兴项目时

未修建其院落围墙事宜，已办结。十
是关于洛扎县某村村民反映手机通讯
信号不稳定事宜，已办结。十一是关
于乃东城区白日街路灯不亮事宜，相
关部门正在积极协调，我办将持续跟
踪督办。十二是关于反映乃东城区某
超市工作人员服务态度较差事宜，已
办结。十三是关于反映贡嘎县森布日
那曲管委会附近节假日期间存在占道
经营事宜，已办结。十四是关于反映
乃东城区印刷厂附近一处下水道堵塞
事宜，已办结。十五是关于游客反映
已购买某景区门票，因行程有变请求
退票事宜，已办结。十六是关于游客
反映五一期间错那市所有酒店、宾馆
均已满员，请求协调解决住宿事宜，已
办结。十七是关于反映乃东城区湖南
路第二高级中学停电事宜，已办结。
十八是关于乃东城区白日街停水事
宜，已办结。十九是关于乃东城区某
小区住户反映楼栋内电梯损坏无人维
修事宜，已办结。二十是关于反映某
县加油站计量表损坏导致用户质疑加
油站是否足量加油事宜，已办结。二
十一是关于反映乃东城区某小区地下
停车场无手机通讯信号事宜，相关部
门正在积极协调，我办将持续跟踪督
办。二十二是关于游客反映某景区存
在部分游客未购买门票情况，要求退
还购票费用事宜，已办结。二十三是
关于贡嘎县某村民反映 2023 年底贡
嘎县某村工作人员收取个人医疗保险
费时表示其父亲年龄已达到 60 岁以
上无需缴纳费用，现其父亲在拉萨市
第三人民医院住院，医保系统显示停
保状态无法报销事宜，已办结。二十
四是关于反映乃东城区贡布路易地搬
迁小区电信宽带网线被施工单位挖断
事宜，已办结。二十五是关于乃东城
区某小区业主反映物业公司收取水费
（2.5元/吨）高于市场价事宜，相关部门
正在积极协调，我办将持续跟踪督
办。二十六是关于反映乃东城区取消

“自提购气”后液化加气站多收20元配
送费事宜，相关部门正在积极协调，我
办将持续跟踪督办。

真诚感谢您的来电，我们将认真践
行以人民为中心的发展思想，进一步改
进工作作风，提高办事效率，为山南改
革发展稳定事业和全市人民服务。

特此公告。

山南市“12345”政务服务便民热线办
2024年5月6日

声明

次 仁 旺 杰（ 身 份 证 号 码 ：
542227198308054019）名下藏CA5366
机动车早已报废解体处理，号牌、行
驶证、登记证书、营运证均已丢失，但

未办理相关手续。现特申请办理注
销登记。作为机动车所有人，郑重承
诺灭失情况真实，自愿承担由此产生
的相应法律责任。特此声明。

声明

白 玛 拉 杰（ 身 份 证 号 码 ：
54223119870405025X） 名 下 藏
CA6933 机动车早已报废解体处理，
号牌、行驶证、登记证书、营运证均已

丢失，但未办理相关手续。现特申请
办理注销登记。作为机动车所有人，
郑重承诺灭失情况真实，自愿承担由
此产生的相应法律责任。特此声明。

声明

拉 巴 次 仁（ 身 份 证 号 码 ：
542226198901010037）名下藏CA2073
摩托车早已报废解体处理，号牌、行
驶证、登记证书均已丢失，但未办理

相关手续。现特申请办理注销登
记。作为摩托车所有人，郑重承诺报
废解体情况真实，愿承担由此产生的
相应法律责任。特此声明。

（上接第一版B）为塞尔维亚经济社会
发展提供宝贵支持。习近平主席是伟
大的世界领袖。在习近平主席坚强领
导下，中国取得举世瞩目的成就，成为
世界发展与进步的灯塔，在国际事务
中日益发挥重要领导作用。中国共产
党不仅为中国人民谋幸福，也为世界
人民谋福利。塞尔维亚人民对中国特
别是习近平主席充满感激和尊重，为
能同中国这样的伟大国家成为铁杆朋
友感到由衷骄傲和自豪。塞方坚定支
持中国在台湾等核心利益问题上的正
当立场。世界上只有一个中国，塞方
将继续毫不迟疑、毫不动摇地坚定支
持中国。

武契奇表示，中国的投资与合作
极大地促进了塞尔维亚的经济社会发
展，也提升了塞人民的生活水平。特
别是 2016 年以来，在习近平主席亲自
关心和支持下，河钢斯梅戴雷沃钢厂
取得巨大经济社会效应，不仅彻底改
变了钢厂的命运，也增强了民众的信
心和希望。塞尔维亚的未来同中国紧
密相连。塞方期待同中方密切各领
域、各层级交流，加强在基础设施、新
能源、创新、人工智能、人文等各领域

合作。积极推进高质量共建“一带一
路”，如期完成匈塞铁路塞尔维亚段建
设，欢迎更多中国企业来塞投资合作，
期待开通两国更多直航，以塞中自贸
协定生效为契机，进一步扩大两国经
贸合作。今天我们宣布提升塞中全面
战略伙伴关系、构建新时代塞中命运
共同体，必将成为塞中关系史上新的
里程碑。塞方坚定支持并将积极参与
习近平主席提出的全球发展倡议、全
球安全倡议、全球文明倡议，同中方密
切多边战略协作，共同反对霸权强权，
维护联合国宪章宗旨，捍卫国际公平
正义。

会谈后，两国元首共同签署《关于
深化和提升中塞全面战略伙伴关系、
构建新时代中塞命运共同体的联合声
明》，并共同见证交换共建“一带一
路”、绿色发展、数字经济、电子商务、
基础设施、经济技术、信息通讯、农食、
媒体等领域多项双边合作文本。

两国元首还共同会见了记者。
当天中午，武契奇和塔玛拉在塞

尔维亚大厦为习近平和彭丽媛举行了
隆重欢迎宴会。

蔡奇、王毅等出席上述活动。


